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إذا كنت من مواليد 
السبعينيات.. 

فأنت محظوظ 
مراهقو الثمانينيات مروا 

وبحسب تجربتي الخاصة بثلاث 
مراحل من التعلق الغنائي، ولا 
أعتقد أن أحدا منهم تمكن من 

الإفلات من تلك الدوامة إلا النزر 
القليل والذين كنا نطلق عليهم 

»المعقدين« وهم الذين كانوا 
منكبين على الدراسة وجدول 
حياتهم اليومية محصور بين 
البيت والمدرسة ومن المدرسة 

إلى البيت، والمراحل الثلاث تبدأ 
بالتعلق بالأغاني العدنية بمجملها 
بدءا من فهد الماص مرورا بجمال 
مجيم ويوسف المطرف ثم تمتد 

إلى كرامة مرسال وفيصل علوي 
لتنتهي العلاقة العدنية بمحبي 
هذا اللون لأن يتحولوا آليا إلى 
عشاق لفن الفنان ابوبكر سالم 

كخيار نهائي وأخير، أما المرحلة 
الثانية فهي التعلق بصوت الراحل 
طلال مداح وأغنياته التي أصدرها 

في السبعينيات والثمانينيات 
ومن يستمع إلى طلال مداح لا بد 
أن يعلق في ذهنه كل من الراحل 
فوزي محسون وعبادي الجوهر 
وأخيرا ينتهي كل هذا بأن يكون 

الخيار النهائي في هذه المرحلة 
التعلق بصوت الفنان محمد 

عبده، أما المرحلة الثالثة وهي 
مرحلة التوازن في خلط الأوراق 
الغنائية والتنويع بالاستماع إلى 
كل من الفنانين الجديدين آنذاك 
عبدالله الرويشد ونبيل شعيل 
وخالد الشيخ وسليمان زيمان 
وفي النهاية يختمون بصوت 

عبدالكريم عبدالقادر.
لم يكن مراهقو الثمانينيات 

ببعيدين عن السياسة أيضا وكان 
لا بد لهم من أن يمروا بثلاث 
بوابات عملية نحو السياسة، 

البوابة الأقرب كانت الانضمام 
إلى ناشئة جمعية الإصلاح أو 

جمعية إحياء التراث كبوابة ثانية، 
أو أن يعلن اعتناقه لليسارية 
حتى وإن لم يكن يفرق بين 

يساره ويمينه، بل لا يعرف حتى 
قدمه من رأسه في عالم السياسة، 
المهم أن تلك البوابات الثلاث غالبا 

ما دخل منها وخرج أيضا غالبا 
مراهقو ذلك العقد الذهبي في كل 

شيء.
مراهقو الثمانينيات تعلقوا بكل 
الأشياء الجميلة، ورجالا بين الـ 

35 و45 الآن، شاهدوا سقوط 
أنظمة ما كانوا يتوقعون سقوطها 

حتى في أبعد أحلامهم وحشية، 
في العراق وتونس ومصر وليبيا، 

شاهدوا رئيسا ملون يحكم 
أميركا، وفي عشرينياتهم شاهدوا 

الدولة الحديدية تتفكك على يد 
غورباتشوف.

أعتقد أن مراهقي الثمانينيات 
تحديدا دون غيرهم، هم وحدهم 

دون بقية المراهقين سواء 
السبعينيات أو التسعينيات، 
شاهدوا بأم أعينهم مختصر 

التاريخ الحديث يتشكل، جرب 
أن تجلس مع أي شخص من 

مواليد سبعينيات القرن الماضي 
وسيحكي لك قصصا لا يمكن 

لأحد من غير مواليده أن يرويها 
لك، سيروي لك حكاية تطور 

الڤيديو من »بيتا« إلى »ڤي اتش 
اس« إلى الڤيديو التوأم ومن ثم 
الـ »سي دي« وبعدها الأقراص، 

وسيروي لك حكاية تأجير 
أفلام الڤيديو واشتراكات الـ 

10 والـ 15 دينارا، وسيروي لك 
كيف كانت الكاميرا ذات الـ 24 
صورة ثم دخلت الـ 36 صورة 
وبعدها دخلت الكاميرا الرقمية، 
سيحدثك عن الهاتف النقال من 

»انطلق واحد« مرورا بـ »البيجر 
1« وحتى »مري 8« وانتهاء بـ 

»انطلق 6« وهاتف »جي 1 سام 
أسفار« وحتى »النوكيا« إلى 

حد »البلاكبيري« و»الآيفون«، 
سيحدثك عن تطور الإنترنت من 
»الدايل أب« إلى الـ »دي إس إل«، 
بل سيحدثك قبلها عن كمبيوتر 
»صخر« و»الأوميغا« قبل دخول 

»البانتيوم« و»الماكنتوش«.
باختصار وبعد هذا العرض 
المطول.. إذا كنت من مواليد 
السبعينيات فأنت شخص 

محظوظ جدا.
توضيح الواضح: هذه المقالة 
هي مختصر معدل من مقالة 

لي تحدثت فيها عن مواليد 
السبعينيات ونشرت في »الأنباء« 

بتاريخ 9 سبتمبر 2008 وكان 
عنوانها »مراهقو الثمانينيات 

و1000 عام من الحضارة«.
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هل عدتم 
إلى الزبدة 
الدنماركية؟!

الجاني الخفي

الأردن ذلك 
البلد العربي 
الأصيل

قبيلة عبس 
والتاريخ والتراث 

والموروث العربي

اعتداء متسلسل

العنوسة.. 
بسبب خلل 
المجتمعات

تبرر الدول الأوروبية وأميركا وقوفها 
مكتوفة الأيدي إزاء وسائل الإعلام فيها 
المسيئة للمقدسات وعلى رأسها نبي الله 

محمد صلى الله عليه وآله وسلم وهو 
خاتم وسيد المرسلين، بأنها من الحريات 

العامة التي تتيح للجميع التعبير عن 
آرائهم مهما كانت قاسية، ولا تملك إلا 

مناشدة المسؤولين عن هذا الإعلام الوقح 
الكف عن ذلك لا احتراما للمقدسات 
وإنما حماية لمصالحها القومية التي 

تتعرض الآن لاحتجاجات عنيفة من قبل 
المسلمين قاطبة في العالم.

لكن هذه الدول بالذات وعلى رأسها 
أميركا والتي تعتبر معظمها دولا صانعة 

للقرار الأممي في الأمم المتحدة أو على 
الأقل ذات تأثير مهم ومباشر، والتي 

تتداعى دائما لاستصدار قرارات ملزمة 
لدول العالم، نجدها اليوم لا تعبر انتهاك 

مقدسات المسلمين اهتماما بمستوى 
اللجوء الى إحدى المؤسسات الأممية 
المعنية لاستصدار قرار يكون ملحقا 

وملزما يجرم الإساءة الى هذه المقدسات 
السماوية التي تعتبر جزءا لا يتجزأ 

من كرامة الإنسان المدين لها بالاحترام 
والتقدير البالغين، فهي تتراخى وربما 

رفضت اللجوء الى مثل هذا القرار 
الأممي لأنها تعتقد ان غضب المسلمين 

مجرد فورة عالية سرعان ما تهدأ 

وتتلاشى، وهذا بالفعل ما حدث في 
وقت سابق مع إساءة الإعلام الدنماركي 
حيث صرح بهذا المعنى أحد السياسيين 
المسؤولين في الحكومة الدنماركية بأن 

المسلمين سيهدأون بعد وقت قريب 
ويعودون لتناول الزبدة الدنماركية 

اللذيذة!
ومع هذا الغضب الإسلامي اليوم 

في اتجاه أميركا وفرنسا، هل يعود 
المسلمون بعد فترة الى الهمبورغر 

البقري الأميركي والى العطور الفرسية، 
وينسون هذه الإساءة حتى قبل إصدار 
آلية عالمية تمنع أي إساءة لاحقة )لا قدر 

الله تعالى(؟!

هل المشاكل التي تواجه المرأة في الكويت 
دينية أم اجتماعية أم سياسية؟.. باعتقادي 

الخاص، وحسب تحليل أولي للمعطيات 
في الواقع الكويتي، أقول بأن المشكلة هي 

أبدا ليست دينية إلا ما ندر، وبذلك فهي 
تكون اجتماعية وسياسية، ويبرز هذا 
السؤال، اليوم بمناسبة إثارة موضوع 

المرأة القاضية. وكي لا يكون الكلام 
نظريا، سأورد بعض الرؤى الخاصة:
دينيا، لا يمكن لأحد أن يدعي وجود 

نصوص ثابتة عن بعض الحالات 
المستجدة، لذلك ظهر القياس والاجتهاد، 

وهذان بابان يحتملان الكثير من 
التأويلات، فمثلا بينما كان الإسلاميون 

في الكويت يحرمون دخول المرأة إلى 

مجلس الأمة قبل أعوام قليلة، كان 
الإخوان المسلمون في مصر قد رشحوا 

امرأة لدخول المجلس. وبينما لايزال 
عندنا اعتراض ديني على دخول المرأة 

سلك القضاء، فإن العديد من الدول 
الإسلامية يوجد فيها نساء قاضيات. إذن 

هناك بعض المرونة في هذه الجوانب، 
ولكن للأسف ان بعض الإسلاميين 

في الكويت لا يأخذون اليسر بقدر ما 
يفضلون العسر.

الأمر الآخر الذي يشير إلى ان المسألة 
ليست دائما دينية، هو وقوف عدد 

كبير من الناس في وجه وصول المرأة 
إلى مراكز متقدمة، لأسباب اجتماعية، 

أي لوجود عقلية ذكورية سيطرت على 

المجتمع لفترة طويلة، إلى جانب عقدتين 
عانت منهما المرأة، عقدة الزوج أو القريب 

للمرأة، الذي لا يريدها أن تتفوق عليه 
لتبقى تحت وصايته واحتياجها له، 

وعقدة المرأة للمرأة أيضا، بدليل أن كثيرا 
من أصوات النساء لا تذهب للنساء بل 

للرجل.
أما سياسيا، فالمرأة تعتبر ورقة 

غير رابحة على صعيد المحسوبيات 
والواسطات والمناورات السياسية 

والتحالفات، فهي بذلك لا تحقق مصالح 
فئوية ضيقة على الأغلب، باستثناء بعض 

الهفوات التي ارتكبتها المرأة النائبة في 
المجلس قبل السابق.. وهكذا نجد أن 

الدين مظلوم. والجاني الحقيقي مخفي.

فيهم شموخ.. فيهم »طنخة«.. شعب أبيّ، 
والكرامة عنده فوق كل شيء، تجد أخلاق 
البدوي الأصيل في أغلبهم. تحكمه أسرة 

هاشمية كريمة تحب الشعب والشعب 
يحبها.. هذا الشعب وهذه الأسرة وهذا 
البلد العربي الأصيل يتعرضون لهجمة 

شرسة من بعض الحركات »المتأسلمة« التي 
زادت شوكتها و»قوت عينها« بعد احداث 
الربيع العربي.. هذا البلد هو نقطة بيضاء 
في واقع عربي اسود مضطرب ولا يجب 

تركه لقمة سائغة لتلك الجماعات التي عاثت 
فسادا وخرابا في الدول العربية، والآن جاء 

دور الأردن ودول الخليج العربي لتلقي 
شباك الفتنة والدمار فيها. جغرافيا موقعه 
من أهم المواقع وأخطرها، تحاذيه إسرائيل 

وفلسطين وسورية والعراق والسعودية 
وأي اضطراب او تخلخل في كيانه 

ووجوده سينتشر الي تلك الدول المجاورة. 
وهو يمر حاليا بأزمة اقتصادية خانقة 

نظرا لارتفاع اسعار البترول في الأشهر 
الأخيرة.. هذه الظروف تقوم تلك الحركات 

المتأسلمة بمحاولة استغلالها للاستيلاء 
على الحكم في ذلك البلد عن طريق إثارة 
الكثير من القلاقل وتجنيد الشباب للقيام 

بأعمال شغب هنا وهناك. المطلوب الآن 
وبصفة عاجلة من دول الخليج احتضان 

الاردن اقتصاديا عن طريق المساعدات 
المباشرة او عن طريق توجيه بعض 
استثمارات القطاع الخاص الخليجي 

الى ذلك البلد الحبيب. وكذلك احتضانه 
سياسيا عن طريق ضمه بصورة عاجلة 
لمجلس التعاون الخليجي. فنظامه الملكي 

مشابه لأنظمة دول الخليج وشعبه الطيب 
يشترك مع شعوب الخليج في اغلب عاداته 

وتقاليده.. كما ان انضمام الأردن سيضيف 
قوة عسكرية كبيرة لدول الخليج لتنضم 

الى درع الجزيرة الذي سيستفيد من 
الجيش الأردني ذي الخبرة العريقة والذي 

خاض جميع الحروب العربية. وكذلك 
بإمكان دول الخليج تمييز أفراد الشعب 

الأردني من حيث التنقل والإقامة والعمل 
في دول الخليج.. فالعمالة الأردنية لها 
سمعة ناصعة البياض وكلنا نذكر بكل 

اعتزاز وتقدير المدرسين والمدرسات 
الأردنيين الذين خدموا في الكويت سابقا 
وكيف كان التعليم في أفضل أيامه نظرا 

لإخلاص وجدارة هؤلاء المعلمين.
زبدة الكلام: الأردن بلد عربي أصيل. 
ويجب علينا المساهمة في مساعدته 

ليتجاوز أزمته الحالية. فقوته قوة لنا 
وضعفه سينعكس علينا كثيرا، 

بمناسبة انعقاد أبناء العمومة من قبيلة عبس العربية والمنتشرة 
على أرض الوطن العربي الكبير، وانعقادها وجمعها وتجمعها 

على أرض الكويت، المعروفة بمواقفها الوطنية والإنسانية 
منذ تأسيسها بأهلها المتمتعين بهاتين الظاهرتين من حكام 

ومحكومين، يطيب لي أن نتحدث عن هذه القبيلة المعروفة 
بمواقفها الشجاعة، والتزامها بالتعهدات والمواثيق التي تحصل 
بينها وبين القبائل العربية المحترمة والمنتشرة في ذلك التاريخ 

على أرض الجزيرة العربية.
واذكر على سبيل المثال لا الحصر، ومن منطلق بعيد عن 

التعالي والعنصرية والتعنصر، ولنذكر من باب الذكر والتذكير 
ليس إلا، عندما أراد النعمان بن المنذر ملك الحيرة في ذلك 

الوقت على ارض العراق، وعلى ضفاف نهر الفرات ذي 
الحضارة المعروفة، أراد ان يسير هذا الملك العربي قوافل 
تجارية الى ديار الحجاز العربية، بدأ يبحث عمن يستطيع 

حمايتها ذهابا وإيابا، وأرسل الى القبائل لعل وعسى ان يجد 
من يعطيه الأمن والسلام بصدق وأمان لتلك القوافل، ولكنه 
أشير عليه في ذلك الوقت بأن هذه المهمة لا يضمن سلامتها 

وحمايتها ودعمها بالهيبة والاحترام عند جميع القبائل، 
ويمنع عنها قطاع الطرق المنتشرين في الصحراء العربية 

في ذلك الوقت إلا قبيلة عبس العربية، بما تتمتع به من هيبة 
واحترام من جميع المحيط القبلي، فأرسل اليهم طالبا منهم 

العون والتعاون، فكان له ما سعى اليه، وحافظوا بكل شرف 
واعتزاز لحماية تلك القوافل، حتى وصلت ورجعت اليه سالمة 
سليمة، بجميع أفرادها وبضائعها التي تحملها، وهذه النبذة 
التاريخية والمعروفة في التاريخ العربي، لنعطي كل ذي حق 

حقه، ونبين أن القبائل العربية وفي العصر الجاهلي كانوا 
محترمي الكلمة والوثاق والتوثيق، ولا يخونون أماناتهم، وبعد 
ان جاءت الرسالة المحمدية دخلوا في جسم الإسلام، الذي وحد 

الأمة وأصلح ما بينها وأذاب الفوارق الطبقية تحت مفهوم لا 
فرق بين عربي وأعجمي إلا بالتقوى، وأصبحوا بنعمة الإسلام 

إخوانا.
ونحن حين نجتمع ونعتز بهذه الظاهرة التواصلية، لا نقصد 
بذلك التعالي أو التقليل من قيمة العشائر والعوائل أو شرائح 

المجتمع في الوطن وغيره من بني الإنسان الذي كرمه الله 
في محكم كتابه، إنما هدفنا الوصل والتواصل كما أمرنا ديننا 

الحنيف مع اخوة لنا نكن لهم كل الاحترام، ولا يطغي ذلك على 
إيماننا بأن الحرص الأول ينطلق من مبدأ الإخلاص للوطن 

أولا، لأي شريحة من هذه القبيلة أينما وجدت، وعلى أي أرض 
تعيش.

فأهلا وسهلا بكم على أرض الكويت التي دائما تجمع ولا 
تفرق، وتسعى الى الخير، وتقبح عنابر الشر، نرحب بكم 

وبالمشاركين في جمعكم هذا من أمراء القبائل والعوائل وشرائح 
المجتمع اخوة لنا في الدين وفي الوطن والمواطنة، والسعي 

دائما لوطننا وأوطانكم بالخير والاستقرار والفهم والتفاهم، 
بعيدا عن العنصرية والتعنصر واحتراما لجميع الأديان 

والرسل، منطلقين من مبدأ الآية الكريمة )لكم دينكم ولي دين(، 
وجميع ما ينبش بغير ذلك هو عدو الإنسانية أينما وجدت في 
جميع القارات، وفقكم الله فيما يخدم الحياة بجميع مفاهيمها 

الإنسانية.

في تصوري أن الإساءة الآثمة الحالية لمقام النبي صلى الله 
عليه وآله وسلم ما هي إلا حلقة في مسلسل إغاظة المسلمين 

واحتقارهم قبل أن تكون موجهة لشخص الرسول الكريم 
عليه وعلى آله الصلاة والسلام، ففي السابق كان التطاول 
على شخصية الرسول ژ ورموز الإسلام تتم من خلال 

بعض الكتابات، بما يعني انها موجهة لطبقة معينة من 
الناس هم المثقفون الغربيون كي يوقفوا تأثرهم وإعجابهم 
بالإسلام ونبيه وما كتاب سلمان رشدي إلا مثل بارز في 

ذلك. وفي المقابل لانعدم أبدا مقالات عدة وكتبا متنوعة 
غربية أثنت على الشريعة الإسلامية ومدحت مناحي الإسلام 

وأشادت أيما إشادة بالرسول صلى الله عليه وآله وسلم. لكن 
بعد انتصار الثورة الإسلامية في إيران ومناكفتها للغرب 
المستعمر ونيلها إعجاب الملايين من الناس تحول الهجوم 

على الإسلام ورسالته ونبيه من عمل ثقافي الى أسلوب إهانة 
واحتقار فمن أفلام كرتونية كانت تسخر من علماء الإسلام 
ورجالاته الى تصريحات استهزائية بالقرآن الكريم وإحراقه 
فرسوم صحافية وجار الآن حسب ما نشر الاعداد لأفلام 

كرتونية للأطفال تسير في نفس الاتجاه، والغريب ان كل تلك 
الاعمال العدوانية تقع في بلاد الغرب الرأسمالي الذي ينادي 

بالديموقراطية والحرية التي تنتهي على ما يقولون حين 
وحيث تبدأ حرية الآخرين فيوم في بريطانيا ويوم في فرنسا 

وآخر في الدنمارك ومرة في هولندا، ويقال ان المرة المقبلة 
ستكون في السويد في حين ان بلدان الشرق الاشتراكي والتي 

صورت الدين كأفيون للشعوب ومخدر لها لم تتعرض للدين 
الإسلامي بهذا الشكل البشع.

إن ذلك يدلنا وبوضوح ان التطاول على ديننا ورسولنا هو 
عمل مخطط له ومبرمج، وما نراه هو في حلقة من حلقات من 

ذلك العمل يتناوب عليه أشخاص متعددون لكنهم يحملون 
ذات الفكر وينهلون من نفس المصدر ويهدفون لنفس الغاية 

ويمولون من ذات الجهة وهم بتعرضهم للإسلام ورسالته 
ونبيه يضربون عصفورين بحجر واحد الأول نفث غيظهم 

من الإسلام والآخر الإمعان في إهانة المسلمين.
والذي ساعدهم في ذلك المسلمون أنفسهم فحين كانت تصدر 
بعض الإساءات السابقة كان بعض المسلمين وحكامهم سلبيين 
تجاه استنكارها لأن من تصدى لها مسلمون من مذهب آخر 

او دولة أخرى لا يحبها الجميع وكأن الإساءة حين حدثت 
وجهت الى عقيدة تلك الجهة وليس الى اعتقاد يؤمن به 

الجميع، وحين توالت الإساءات لم يقم المسلمون وحكامهم 
بنصرة حقيقية لدينهم ونبيهم واستمرت تعاملاتهم التجارية 
مع البلدان التي تنتشر فيها تلك الإساءات حتى حرق القرآن 
فلم ينتفضوا، فهل نستغرب ان أخذت الشعوب الإسلامية 

مهمة الانتقام بيدها بعد ان غرقت الحكومات الإسلامية أولا 
في بحار السكون ثم أخذتها تيارات التصريحات الخجولة؟ 

طبعا لا يخلو الموقف من بعض المندسين الذين يرونها 
فرصتهم السانحة لتعكير الأجواء وتعقيد الأحداث ليجنوا 

هم ثمرة ذلك، وهاهي أميركا ترسل بوارجها وقواتها لدولنا 
بحجة حماية سفاراتها فهل ما حدث بكل تفاصيله كان صدفة 

محضة؟

نوف العمودي.. طالبة سعودية تدرس في كلية 
الطب، أعلنت عن حملة لتعدد الزوجات وذلك 

للقضاء على مشكلة العنوسة في المجتمع بسبب 
كثرة العوانس وفق الإحصاءات المنشورة، وقد 

تباينت الآراء في موقع التواصل الاجتماعي 
وخاصة »تويتر« ما بين مؤيد ومعارض وموافق 

ولكن إن توافرت الشروط.
العنوسة.. ظاهرة قد تكون موجودة في أغلب 

المجتمعات، ولكن عدم مناقشة الأسباب وإيجاد 
الحلول الناجعة لها هنا تكمن المشكلة، وزادت 

نسب العنوسة عندما تركنا العمل بالهدي 
النبوي الشريف الذي يقول: »إذا جاءكم من 

ترضون دينه وخلقه فزوجوه إلا تفعلوه تكن 
فتنة في الأرض وفساد كبير«، وتمسكنا بعادات 
وتقاليد بل وقدمناها في كثير من الأحيان على 

وصايا الرسول ژ.
وإذا كان أغلب الشباب دخولهم بالكاد تكفي 
لبناء أسرة بسبب ارتفاع المصاريف، نأتي 

ونطلب مبالغ يعجز عنها وعن دفعها إلا من 
خلال القروض، ووضع العراقيل والشروط 

التعجيزية أمامه، فهذا بالطبع سيؤدي لعزوف 
الشباب عن الزواج، والبحث عن طرق أخرى 

منها الزواج من الأجنبيات.
لكن هناك أسبابا أخرى قد تكون سببا مباشرا 
في ازدياد هذه الظاهرة خاصة في المجتمعات 

الشرقية، وهي سوء الإدارة الموجودة في البلدان 
العربية، وانتشار البطالة وعدم توافر السكن 

المناسب للشباب، وإذا كان قطار المنتظرين 
للسكن يصل إلى 100 ألف طلب إسكاني والعدد 
في ازدياد في كل عام، فهذا بالطبع سيؤدي إلى 
فتور الشباب عن الزواج، إضافة إلى ايجار شقة 

صغيرة قد يصل إلى 600 دينار، فهل سيفكر 
الشباب في الزواج؟

وأغلب المجتمعات التي فيها خلل في التفكير 
هي التي تنظر إلى العانس بعين الريبة والشك، 
وهو مصطلح فيه الكثير من التعسف والإهانة 
في الوقت نفسه، ويطلق على المرأة إذا تأخرت 
عن الزواج وفي الوقت نفسه تسمع لأحاديثهم 

عن الأخريات اللاتي أنجبن وكون الأسر، 
فيجعلها تصاب بالإحباط وتجنب هذه اللقاءات. 

ولكن هل الدعوة التي أطلقتها »العمودي« وهي 
التعدد حل لهذه الظاهرة؟ 

إن من ساهم في انتشار ظاهرة إنكار »تعدد 
الزوجات« هو الإعلام، حيث صور أن التعدد 

جريمة وخيانة يفعلها الرجل تجاه زوجته 
الأولى، حتى خرج مسلسل وحيد متزن 

ومتوازن في نظرته للتعدد وهو »الحاج متولي« 
والذي أشاد به الشيخ د.يوسف القرضاوي.

وتجد صنفا من الناس تزوج ثانية فظلم الأولى، 
وتركها تواجه مشاكل الحياة مع أبنائها وحدها 
ولا يعرف عدد أولاده، وهناك نوع ثان تزوج 
بثانية فأصبحت حياته في جحيم ومشاكل لا 
يستطيع عليها ولا يطيقها، ونوع ثالث تزوج 

فعدل بين الاثنتين.. وهم القلة القليلة.
الزواج من ثانية أمر »مباح« والمباح هو ما 

وجب التخيير فيه بين تنفيذه أو تركه، إذ ليس 
ضروريا فعله أو تركه. والأصل زوجة واحدة 
فقط. ويجب ألا ننسى أن البيوت أسرار. وما 

أجمل الوفاء بعد سنين العمر الطويلة.. بحلوها 
ومرها!
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